

En toda España: 1'50 ptas. mes
Número del día: 5 céntimos.
Número atrasado: 15 céntimos.
Teléfono núm. 84
DIRECTOR: José Aulestia

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

Nueva, 10
Redacción y Administración
De las 10 a las 16.
Dirección telegráfica: BIEN-MANÓN

Año XL.

Mahón, Martes 18 de Junio de 1912.

Número 11.733

CARTERA PARA DOCUMENTOS

Modelo alemán, elegante, y de sistema modernísimo
Altamente útil y cómoda para los comerciantes, industriales y establecimientos bancarios.
Se vende en la LIBRERÍA DE SUCCESORES DE PAPPAL.

La vida política

Hay que leer las tristes lamentaciones de la prensa republicana y parte de la ministerial por la concesión de los suplicatorios que ha llevado a cabo en la última semana el Congreso de los diputados.
Ya se ha acabado la inmundidad. —exclaman con tono quejumbroso— ya no hay libertad en la tribuna, ya hemos perdido una de nuestras conquistas más preciadas.
Se apena el ánimo leyendo estas cosas y mucho más si se recuerda que el señor Moret ha profetizado, desde el desierto en que se halla, a propósito del suplicatorio relativo al señor Azaña, que el hecho ha de traer tristes consecuencias, no sabemos para quién.
Permitir que se procese a un diputado por un supuesto delito; tolerar que un juez investigue si un representante del país ha incurrido en algunas de las penas que el Código señala.
Eso está bien para los ciudadanos de segunda clase que somos los españoles que no tenemos acta; los que se sientan en el Congreso y en el Senado son superiores a los demás, ante la ley; la justicia debe detenerse ante la investidura del diputado y preguntar a sus iguales si puede someterlo a un procedimiento, a sus sentencias como a los demás españoles.
Como hay modernismo en las letras, en la música, en la pintura y en la escultura, lo hay también por lo que se refiere a la democracia.
Hasta ahora democracia quería decir igualdad en su más vulgar sentido; ahora democracia quiere decir privilegio, excepción, ventajas de unos españoles sobre otros.
La democracia en la época presente lleva realizada la siguiente obra: Privilegio en los impuestos, como sucede en el de inquilinato que no pagan determinadas clases sociales. Privilegio en el servicio militar con los soldados de dos o tres clases que se han creado atendiendo a su fortuna. Privilegio en la ley del descanso dominical a favor de los industriales que son electorales como los expendedores de vino al por menor. Y por último se echa de menos, se considera como la negación de todo sentido democrático el que el señor Maura pretenda que ante la justicia no haya castas y que la augusta misión del juez no encuentre obstáculos en teorías absurdas, medioevales y de verdadero compadrazgo.
Creerán quizá las gentes que los republicanos han pensado siempre en materia de suplicatorios como ahora se expresan y no hay nada más contrario a la verdad que este supuesto. Cuando los republicanos recibieron el regalo de la república por torpeza de los monárquicos en el año 1873, convocaron unas Cortes Constituyentes para fundar la magna institución. En este Parlamento no tenían representación más que dos o tres monárquicos; todos los diputados eran republicanos históricos, de la víspera del día siguiente; pero todos republicanos. En aquellas Cortes hubo unos representantes que se

pronunciamos; pero para los actos de fuera del Parlamento, ¿por dónde? Para qué?
Y el señor Castelar, contestando a una alusión del señor Cala, decía: «Esta proposición no tiene ningún sabor monárquico; nosotros la votaremos y la defenderemos y como una proposición esencialmente republicana.»
Y aludiendo a la excitación a la justicia que había en el texto de la proposición añadió el gran tribuno: «La Cámara, ni castiga, ni amenaza, ni hace más que, como poder legislativo, excitar el celo del poder judicial para que los preceptos de la ley se cumplan, que no pueden estar, no deben estar los legisladores, los encargados de hacer las leyes más alios que las leyes mismas.»
Como se habrá observado, no hemos citado textos de ningún funcionario enemigo del Parlamento, todos son de hombres que habían consagrado su vida a la defensa de la libertad y de la república, hombres que tenían mas autoridad para definir la democracia que los que ahora se erigen en sus únicos sacerdotes. La proposición del señor Prefumo fué aprobada por 125 votos contra 14, y los suplicatorios vinieron al Congreso y fueron concedidos, algunos de ellos sin discusión y en votación ordinaria.
Se podrían citar muchas mas frases de eminentes y entendidos liberales en esta materia: las páginas del «Diario de Sesiones» están llenas de doctrina excitante igual a la que ahora ha defendido el señor Maura y siempre expuesta por demócratas y por hombres avanzadísimos en política y tan amantes del régimen constitucional y del sistema parlamentario como lo pueda ser hoy el más radical de nuestros políticos.
Digámos la verdad en pocas palabras: el Congreso se ha saneado merced a la influencia y energía del señor Maura que no ha tolerado posibles desfallecimientos del gobierno en esta útil campaña. Los periodistas que están en las carceles por haber faltado a la ley con la pluma,

los oradores de mitin que han sido procesados por falta a la ley de palabra, sabrán a estas horas que no hay para ellos una medida distinta de la que se emplee contra los diputados, que la justicia alcanza a todos por igual y que se han terminado privilegios ilegales y furdados sencillamente en una mala y deplorable costumbre.
El diputado inviolable era una invención absurda que patrocinaron algunos señores por un interés puramente político y en nada relacionado ni con la razón ni con la ley. El abuso había traspasado los límites de toda conveniencia. Ciertos diputados llevan dos años predicando en mitines y reuniones la revolución y excitando a las masas a rebelarse por la fuerza contra la monarquía constitucional. Eso no se puede consentir impunemente en ningún pueblo organizado, porque esas predicaciones son las que lanzan a la comisión de delitos que pagan con su libertad o con su vida los infelices oyentes, que creen que el país entero piensa como los oradores que exaltan sus pasiones con párrafos de brillante elocuencia.
La libertad de opiniones debe ser sagrada; pero no la excitación al delito y la injuria al régimen no se pueden profirir sin que los tribunales entiendan inmediatamente en el asunto para castigar y corregir el daño causado. Los que acusan de reaccionarios a los que creen que las leyes deben cumplirse y que no es exponer una doctrina el insultar a una institución, suelen dar pruebas de cómo respetan la opinión ajena en donde tienen fuerzas para evitarla. Lo que acaba de suceder en Barcelona con don Melquiades Alvarez da una idea exacta de cómo gobernarían los partidos republicanos si tuvieran en su mano el poder.
Donde tienen la fuerza del número para imponerse y ahogar la opinión ajena lo hacen sin el mayor escrúpulo. El día que tuvieron medio de ejercer la coacción de la autoridad no podría respirar nadie que no coincidiese con sus opiniones. Estos son

los que creen la libertad muerta en España porque ya no se interpone el acta entre sus palabras y la acción de la justicia.
Repitamos con el señor Castelar: No pueden estar los encargados de hacer las leyes más alios que las leyes mismas.
EMILIO SÁNCHEZ PASTOR
(Da «La Vanguardia».)
Para vender
Lo están dos casas sitas en la calle de San Sebastián de esta ciudad, de planta baja y dos pisos cada una, señaladas con los números 43, 45 y 47-49, y una sita en la calle de la Infanta números 71-73. Se cederán por precios limitadísimos.
Para informes, en la calle de Santa Teresa, número 8, Mahón.
DE GUERRA
Redención a metálico
Por Real Orden circular del ministerio de la Guerra, se concede redención a metálico del servicio ordinario de guarnición en los cuerpos armados mediante el pago de 1.500 pesetas a los mozos declarados excluidos temporalmente o exceptuados del servicio pertenecientes a los alistamientos de 1910 anteriores que sean clasificados como útiles en la revisión del corriente año o de los sucesivos.
Podrán acogerse a este beneficio los prófugos de los reemplazos indicados relevados de penalidad.
Para los individuos comprendidos en los reemplazos citados pertenecientes a la provincia de Navarra queda subsistente la disposición relativa a las sustituciones.
El plazo para efectuar dicha redención será durante los meses de Agosto y Septiembre.

Teatros
En el Principal
El sábado se puso en escena la zarzuela dramática de los señores Flores y Peydró titulada «Las carcereras» que obtuvo una feliz interpretación. En ella se distinguieron las señoritas Huguet y Arellano que tuvieron situaciones interesantísimas, Martín, y los señores Puértolas (Tio Chupito), Vidales, Cósula, Oya, Fargas, Pérez, etc.
«El trust de los tenorios». —Es una humorada cómica-lírica de gran éxito, original de don Carlos Araiches y don Enrique García Alvarez y música del Maestro don José Serrano. Dicha obra es de un interés siempre creciente desde que se levantó el telón en que aparece el trust reunido en junta general para acordar la expulsión del socio Saboya (señor Puértolas). La escena se desarrolla en Madrid, París, Venecia y la India Inglesa.
Entre las decoraciones pintadas por el escenógrafo señor Olives figuran, una representando París, de muy buen efecto, otra de Venecia y la de la India con una cabaña típica de aquel país.
Los chistes y los equívocos se suceden unos a otros, así fué que el público disfrutó lo indecible con el «Trust de los tenorios».
Los artistas estuvieron muy bien sobre todos el Saboya que sostuvo a la concurrencia en una constante hilaridad.
«El Perro chico», conocido ya de nuestro público, púsose luego en escena en la que toma parte toda la compañía. Los que hayan visto «El perro chico» desempeñado por Puértolas, de seguro que han de volver a verle. Y lo propio decimos de la obra anterior.
El domingo por la noche tuvo lugar la segunda representación de «El conde de Luxemburgo» ante un numeroso público siendo muy aplaudidos los actores y mereciendo los honores de la repetición algunos números.

GRAN variedad en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, c. r. nets menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc., se han recibido en los talleres tipográficos de

Sucesores de Parpal

Impresos oficiales á precios reducidos

LIBRETAS de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, etc. etc.

En la sección de librería, se encontrará toda clase de artículos de escritorio, papelería y estuchería.

Libros de comercio, libretas, agendas, cuadernos de notas, cestas papeleras, tinteros, escribanías, etc., etc.

Tienda: Nueva, 10.

Talleres: Rampa Abundancia, 16.

Societé generale de Transports marítimes á vapeur

Línea de Buenos Aires

Saldrá de Barcelona el 21 de Junio directamente para Buenos Aires, el magnífico y rápido vapor francés

SALTA

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona.

Lámpara eléctrica METAL

La más sólida, la más duradera y la más económica de las fabricadas hasta hoy, es la lámpara METAL, marca C. G. E.

Jaime Timoner Vidal

Calle Menor, número 26, Alayor

Fundada 1752.

Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales.
Siempre Eficaces.
Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Váridos, Hemorroides, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Migrañas, Diarreas, Físt. col. Hgado, Isteria, y los desórdenes que ocasiona de la impureza de la sangre, no tienen igual.

SE VENEN EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Adaptado al grabado a las órdenes y verificado la píldora entrar en la boca.

Fundada 1877.

Emplastos de Alcock Marca **Aguija**

Remedio universal para dolores.
Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Preparado en España por ULLACH & Cia. BARCELONA.

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortaleciéndolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 38, MADRID. Se remite folleto á quien lo pide.

Verdadera ganga

Vendo un gramófono superior con 42 piezas de óperas, zarzuelas y bandas de música, á precio baratísimo, también tengo dos máquinas, marca Singer, á 50 pesetas una, y una porción de muebles de lance de todas clases á precios nunca vistos.

Se compran toda clase de muebles y objetos antiguos.
6, Cuesta Vieja, 6, Almacén de los Leones, cerca de la Pescadería

Para vender

Lo está una viña de recreo, situada en «Prepuçó», con casas, establo, pozos, cisternas, árboles frutales, copas, patras y flores.
Informes: calle del Castillo, número 78.

Taller de encuadernaciones

Precios reducidos
Imprenta de
Sucesores de Parpal
Rampa de la Abundancia, 16

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16.—MAHON

LA NEW-YORK

COMPANÍA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

Ejercicio 1911

	Pesetas
Seguros nuevos ultimados en 1911	979.601.111
Seguros ultimados vigentes	11.678.365.256
Importe del activo	3.803.803.814
Importe del pasivo legal	3.228.303.988
Fondos para reserva de utilidades y de previsión	575.499.826
Total de los ingresos del ejercicio	625.942.597
Id. pagado durante el ejercicio a los dueños pólizas.	298.060.261
Anticipado a los asegurados durante el ejercicio.	139.476.161
Número de pólizas vigentes:	1.022.726

Utilidades repartidas en efectivo en 1911 a las Pólizas con participación anual expedidas en 1909; edad del asegurado, 30 años:	Importe total de las utilidades que se repartirán en efectivo en 1912:
Vida entera, prima vitalicia : 16,37 % del importe de	Ptas. 64.945.241
Vida entera, 20 primas : 13,07 % de la prima anual	
Mixto de 20 años : 12,51 %	

Sucursales de la compañía en España

MADRID, Puerta del Sol, 13. BARRCELONA, Paseo Colón 17.
SEVILLA, Calle Hernando Colón 2. BILBAO, Gran Vía, 1.

Autorizado por la Compañía General, de Seguros, bajo la exclusiva responsabilidad de la Compañía de las cifras que en el presente se insertan. Febrero, 1912.

Lean vds eso atentamente

Las Turbaciones de la Circulación

El Artritisismo

Sería un error muy grave creer que hubiera de emplear el DEPURATIVO RICHELET, cuando aparecen las manifestaciones externas (enfermedad de la piel) debidas á una invasión de humores en la sangre.

El DEPURATIVO RICHELET posee una acción mucho más extendida. En efecto, da maravillosos resultados en todas las afecciones del aparato circulatorio, que sean esas afecciones debidas á las arterias que están menos flexibles ó á la sangre que se halla ya endurecida. Su acción se hace sentir, particularmente en las personas que quitan más de 45 á 50 años, cuando el corazón se hace menos vigoroso, las arterias menos elásticas produciendo en este momento perturbaciones de la circulación, congestiones, entorpecimientos, comezónes, sofocaciones, hinchazón de los miembros, vértigos y síncope, pesados de cabeza, reumatismos, dolores de las articulaciones, jaquecas persistentes, gota, etc. En una palabra, todas las manifestaciones de origen artrítico.

En lo que toca á las mujeres llegadas á la edad crítica, suprimen las turbaciones muchas veces gravísimas de este período difícil. No sabríamos recomendar demasiado á todas las personas que han padecido ya perturbaciones de la circulación, el uso casi constante del DEPURATIVO RICHELET.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

Depositarios en Mahón, Señores VALLS y PONS

SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados á admitirlo á la circulación los carteros y peones rurales. El Sobre-Monedero es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquiera clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en las estancos, administraciones, estafetas de correos y carteras, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc. al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos á las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes.—Oficina: Serrano 16, Madrid.

IMPERMEABLES INGLESES

"NEPTUNO"
A la medida. Telas superiores.
Clases y precios sin competencia.

Referencias: Doctor Orfila, 10, Mahón, y en Ciudadela don Clemente Casasnovas.